



# LA RELIGIÓN Y EL ORIGEN DEL TURISMO

POR HUÁSCAR A. JIMÉNEZ, PhD

Febrero es probablemente el mes más significativo del año para el pueblo dominicano, por todas las festividades patrias, culturales y religiosas que en se celebran o conmemoran y que, sin duda alguna, impulsan el turismo interno o local como consecuencia de los miles de dominicanos y extranjeros que se desplazan entre los distintos puntos del país para poder disfrutar de estas actividades. En el caso de los desplazamientos motivados por las actividades religiosas, se corresponden con los propios orígenes del Turismo como actividad económica y social, como veremos a continuación.

Aunque existen evidencias de que los Juegos Olímpicos celebrados entre los años 776 a. C. y 393 d. C. contaban con participantes y espectadores provenientes de la Grecia continental, de las islas de Jonia, de la Magna Grecia e incluso de territorios fuera de sus posiciones<sup>1</sup>, por lo cual, requerían de un lugar donde acampar u hospedarse, así como alimentos y cubrir otras necesidades básicas, el Turismo como actividad comercial nace de la mano del misionero bautista inglés Thomas Cook, cuando a la edad de 25 años pasa formar parte del Movimiento la Templanza (orientado a promover la abstemia).

Thomas Cook, el 5 de julio de 1841 organiza un viaje en tren para 540 personas entre las poblaciones de Leicester y Loughborough, motivado por una importante actividad del Movimiento la Templanza que se desarrollaría en esta última localidad al aire libre, con el objetivo de que los participantes se divirtiesen de manera sana y familiar<sup>2</sup>. Luego de realizar decenas de viajes continentales y entre las islas británicas, en 1855 decide organizar el primer *tour* fuera del Reino Unido, trasladando a un grupo de turistas a la Exposición Universal de París. En 1869 su agencia de viajes organiza el primer viaje con fines turísticos a El Cairo (Egipto). Posteriormente la oferta de viajes se extiende hacia otros lugares bajo el Imperio Británico, como China, la India o el Mar Rojo.

Thomas Cook no solo es considerado el pionero de las agencias de viajes, sino que también tiene el mérito de haber creado una serie de productos y servicios que facilitan el desarrollo de la actividad turística, los cuales se mantienen en vigencia, como son: *el itinerario impreso para los clientes (1845)*, *contratos con proveedores locales (1846)*, *excursiones facultativas con guías (1846)*, *los pagos retrasados a los proveedores al regreso del cliente (1850)*, *el bono de hotel (1867)* y *el famoso traveller's check*<sup>3</sup>. En 1872 Thomas Cook organiza y encabeza personalmente el primer viaje alrededor del

mundo, aunque a diferencia de lo que se describe en la novela "La vuelta al mundo en ochenta días" (*Le Tour du monde en quatre-vingts jours*) del escritor francés Julio Verne (1872), el viaje de Cook requirió de 222 días y 46,000 kilómetros de recorrido. En 1978 Cook cede el control de la agencia a su hijo Thomas Cook Mason.

Tras 178 años de historia, la agencia de viajes y touroperadora más antigua del mundo, Thomas Cook, cayó en quiebra el 23 septiembre 2019, dejando en tierra 105 aviones y 600,000 clientes distribuidos en 17 países, y comprometiendo 22,000 empleos (9,000 de ellos en Reino Unido), pero dejando también un amplio legado y una industria que representa alrededor del 10% del PIB y del empleo mundial.

Según las últimas estimaciones disponibles de ONU Turismo (antigua OMT)<sup>4</sup>, entre 300 y 330 millones de personas viajan cada año interesados en visitar destinos religiosos, forjando 600 millones de viajes nacionales e internacionales, generando un gasto aproximado de 18,000 a 20,000 millones de dólares.

Actualmente, la República Dominicana se encuentra inmersa en diversificar su oferta turística, considerando al turismo religioso como de gran potencial. De acuerdo con el obispo de la Diócesis de La Altagracia, monseñor Jesús Castro Marte, alrededor de un millón de personas visitan cada año la Basílica de Higüey por el turismo religioso<sup>5</sup>. Como una muestra de la importancia de la recolección de datos para la realización de políticas públicas, el Gobierno Dominicano se ha comprometido en construir un boulevard de peregrinación frente a la Basílica Nuestra Señora de La Altagracia, cuya inversión total ascenderá a 105 millones de pesos e incluye instalaciones para el peregrinaje. De igual modo, la República Dominicana cuenta con un amplio inventario de templos, iglesias y lugares sagrados cargados de historia y de alto atractivo arquitectónico que pueden promoverse como destino turístico, a saber: La Catedral Primada de América en Santo Domingo; el Templo La Isabela en Puerto Plata; la Iglesia San Estanislao en La Romana; el Santuario del Santo Cerro en La Vega; o el Santuario Santo Cristo de los Milagros en Bayaguana, Monte Plata.

Apostar por el turismo religioso no solo incidirá en el desarrollo económico y cultural de las localidades en las que se impulse por los altos niveles de gastos que se les acredita a este tipo de turistas, sino que también contribuirá con el desarrollo social de esas comunidades, dados los altos valores culturales, éticos y morales del turista religioso.

<sup>1</sup> Los antiguos Juegos Olímpicos [Los antiguos Juegos Olímpicos - Enciclopedia de la Historia del Mundo \(worldhistory.org\)](https://www.worldhistory.org/los-antiguos-juegos-olimpicos/)

<sup>2</sup> El movimiento contra el alcoholismo que dio origen a las agencias de viaje [El movimiento contra el alcoholismo que dio origen a las agencias de viaje \(20minutos.es\)](https://20minutos.es/el-movimiento-contra-el-alcoholismo-que-dio-origen-a-las-agencias-de-viaje/)

<sup>3</sup> Thomas Cook y el boom del turismo en Egipto. [https://historia.nationalgeographic.com.es/a/thomas-cook-y-boom-turismo-egipto\\_16183](https://historia.nationalgeographic.com.es/a/thomas-cook-y-boom-turismo-egipto_16183)

<sup>4</sup> Tourism can protect and promote religious heritage. <https://www.unwto.org/archive/europe/press-release/2014-12-10/tourism-can-protect-and-promote-religious-heritage>

<sup>5</sup> Castro Marte afirma turismo religioso registró casi un millón de visitas a la Basílica. <https://elnuevodiario.com.do/castro-marte-afirma-turismo-religioso-registro-casi-un-millon-de-visitas-a-la-basilica/>